
 Niederschrift - öffentlich - 
 

Niederschrift zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Bildung 

und Sport 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 11.06.2015 

Sitzungsbeginn: 15:00 Uhr 

Sitzungsende: 17:15 Uhr 

Ort, Raum: im Rathaus - großer Sitzungssaal (Zimmer 203) 

 
Alle Mitglieder des Ausschusses für Schule, Bildung und Sport wurden gem. § 30 GeschO 
ordnungsgemäß zur Sitzung geladen. 
 

Entschuldigt bzw. nicht anwesend waren: 
 

Ausschussmitglieder 
Dittrich, Brigitte  
Fuchs, Barbara  
Galaske, Waltraud Vertretung für Frau Brigitte Dittrich 
Guglietta, Maurice  
Middendorf, Claudia Agathe  
 
 
 
Das Gremium (Ausschuss für Schule, Bildung und Sport) war beschlussfähig.
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Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 1.  Genehmigung der Niederschrift vom 19.3.2015 
  
 2.  Innenstadtbibliothek "Hohe Mitte" - Ersatz für Zweigstelle Tannenplatz 
  
 3.  Erfahrungsbericht der Hans-Böckler-Schule zum Lehrerraumprinzip; mündlicher Vortrag 

von Frau RSKin Donhauser 
  
 4.  Kooperation mit dem Medienzentrum Nürnberg; Ausbau von Online -  Medien 
  
 5.  Anmeldezahlen der 1. Klassen Volksschulen bzw. der 5. Klassen der Gymnasien und 

Realschulen für das Schuljahr 2015/2016 
  
 6.  Sachstand zum Ausbau der Ganztagsschulen im Schuljahr 2015/2016 
  
 7.  Aufteilung der Vermögenshaushaltspauschale 2015 
  
 8.  Raumsituation an der Leopold-Ullstein-Realschule; Umbau der Hausmeisterwohnung 

für schulische Zwecke 
  
 9.  Bericht über Schulbaumaßnahmen 
  
 10.  Sachstand Einführung Ehrenamtskarte - mündlicher Bericht 
  
 10.1.  Ganztagsgipfel 2015 
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Protokoll: 
 

Öffentlicher Teil 

TOP 
1 
 
SP-Nr. 
3/1-15 

Genehmigung der Niederschrift vom 19.3.2015 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von der Niederschrift vom 
19.03.2015 Kenntnis. Das Protokoll gilt als genehmigt.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 15  Nein: 0  Anwesend: 15    

 
 

TOP 
2 
 
SP-Nr. 
3/2-15 

Innenstadtbibliothek "Hohe Mitte" - Ersatz für Zweigstelle Tannenplatz 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von dem vorgestellten Grob-
konzept für die neue Innenstadtbibliothek “Hohe Mitte” Kenntnis. Eine Beschluss-
fassung über die Anmietung der Räumlichkeiten soll in der Stadtratssitzung am 
24.6.2015 erfolgen.  
  

Beschluss: 

 
 
  
 
 
  
zur Kenntnis genommen    

 
 

TOP 
3 
 
SP-Nr. 
3/3-15 

Erfahrungsbericht der Hans-Böckler-Schule zum Lehrerraumprinzip; mündli-
cher Vortrag von Frau RSKin Donhauser 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt  vom  Bericht von Frau RSKin 
Donhauser über das in der Hans-Böckler-Schule  seit 2 Jahren praktizierte Lehrer-
raumprinzip Kenntnis. Frau Donhauser führt aus, dass jedem Lehrer ein Fachraum 
zugeteilt sei und die Schüler bei Unterrichtsfachwechsel wandern müssten. Nach 
anfänglichen Schwierigkeiten wegen der Abkehr vom Klassenzimmerprinzip würde 
diese neue Organisationsform von allen Beteiligten gut angenommen und habe sich 
bewährt. Jeder Lehrer fühle sich für seinen Fachraum verantwortlich. Auch seien 
kaum noch Verschmutzungen und Beschädigungen festzustellen. Frau Donhauser 
meint, man könne insgesamt eine sehr positive Bilanz ziehen, aber es sei auch ein 
höherer Raumbedarf erforderlich, so dass dieses Konzept nicht an jeder Schule 
umzusetzen sei.  
  

Beschluss: 
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zur Kenntnis genommen    

 
 

TOP 
4 
 
SP-Nr. 
3/4-15 

Kooperation mit dem Medienzentrum Nürnberg; Ausbau von Online -  Medien 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport stimmt der vorgesehenen erweiterten 
Kooperation der Stadtbildstelle Fürth und dem Medienzentrum Nürnberg zu und 
beauftragt die Verwaltung die erforderlichen Schritte in Absprache mit dem Medien-
zentrum der Stadt Nürnberg einzuleiten.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 15  Nein: 0  Anwesend: 15    

 
 

TOP 
5 
 
SP-Nr. 
3/5-15 

Anmeldezahlen der 1. Klassen Volksschulen bzw. der 5. Klassen der Gymna-
sien und Realschulen für das Schuljahr 2015/2016 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von den vorgelegten Anmelde-
zahlen der 1. Klassen Volksschulen und der 5. Klassen Gymnasien und Realschu-
len Kenntnis. Wegen der Deckelung der Klassenzahl an der Hans-Böckler-Schule 
müssen voraussichtlich wieder einige Schüler abgewiesen werden. An den  Ministe-
rialbeauftragten für Realschulen, Herrn Seitz, wird appelliert, sich für die Bildung 
einer sechsten 5. Klasse an der Leopold-Ullstein-Realschule einzusetzen, um die-
sen Schülern dort die Aufnahme zu ermöglichen.  
  

Beschluss: 

 
 
  
 
 
  
zur Kenntnis genommen    

 
 

TOP 
6 
 
SP-Nr. 
3/6-15 

Sachstand zum Ausbau der Ganztagsschulen im Schuljahr 2015/2016 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von dem Sachstand zum Aus-
bau der Ganztagsschulen im Schuljahr 2015/2016 Kenntnis.  
  

Beschluss: 

 
 
  
 
 
  
zur Kenntnis genommen    
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TOP 
7 
 
SP-Nr. 
3/7-15 

Aufteilung der Vermögenshaushaltspauschale 2015 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt die von der Verwaltung vorge-
legte Aufteilung der Pauschale im Vermögenshaushalt zur Kenntnis und stimmt der 
Aufteilung zu.  
 
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 15  Nein: 0  Anwesend: 15    

 
 

TOP 
8 
 
SP-Nr. 
3/8-15 

Raumsituation an der Leopold-Ullstein-Realschule; Umbau der Hausmeister-
wohnung für schulische Zwecke 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt den beabsichtigten Umbau und 
die damit verbundene Nutzungsänderung der Hausmeisterwohnung zustimmend 
zur Kenntnis und beauftragt die Gebäudewirtschaft Fürth mit der baulichen Umset-
zung des Projekts.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 15  Nein: 0  Anwesend: 15    

 
 

TOP 
9 
 
SP-Nr. 
3/9-15 

Bericht über Schulbaumaßnahmen 

Protokollvermerk: 

Der Referent informiert über folgende Schulbaumaßnahmen: 
 
Adalbert-Stifter-GS: Planungen für die Containerlösung im Zusammenhang mit 
dem Waldkindergarten der KiTa „Moggerla“ werden momentan nicht weiterverfolgt. 
Die Schulleitung muss aber in  jedem Fall ein aktualisiertes Raumprogramm 
(EXCEL-Tabelle) erstellen. Bei einer Besprechung mit den beteiligten Ämtern und 
Referaten im Rathaus wurde eine „Bauwagenlösung“ favorisiert. 
Lt. Auskunft Bauaufsicht wurden für den Waldkindergarten nicht vollständige Unter-
lagen eingereicht. Diese wurden am 13.5.2015 nachgefordert. 
 
GS Farrnbachschule, Bereich Ligusterweg:  Im Rahmen einer gebundenen GT-
Klasse sollen Räume für den außerschulischen Unterricht im EG und 1. OG genutzt 
werden. Hierfür sind auch aus brandschutztechnischen Gründen Umbaumaßnah-
men erforderlich, die voraussichtlich nach FAG 40+ gefördert werden können. Pla-
nungsbeschluss im ASBS liegt vor. In Absprache mit GWF muss ein Raumpro-
gramm erstellt werden, sowie ein schulaufsichtliches Genehmigungsverfahren ein-
geleitet werden. In nächster Zeit sind hier noch weitere Abklärungsgespräche mit 
der Schulleitung und der Lehrerschaft geplant.  
Architekturbüro 2-bs wurde zur Weiterplanung beauftragt. Der Vorbescheid als 
wichtige Voraussetzung für die Förderung wird bald erteilt. 
 
GS Rosenstraße: Bauliche Hülle wird derzeit erstellt, bauliche Verzögerungen lie-
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ßen eine Gesamtfertigstellung zum Schuljahresbeginn 2015, wie ursprünglich be-
absichtigt, nicht mehr zu. Fertigstellung wird voraussichtlich zum Schuljahresbeginn 
2016/2017 erfolgen. 
 
GS/MS Seeackerstraße: Im Bereich der Schulhaustoiletten steht eine größere Sa-
nierungsmaßnahme an, deren Kosten derzeit auf 650.000,00 € geschätzt werden. 
Planungsbüro ist beauftragt. Planung läuft. Ausschreibung der Leistungen erfolgte 
in den Wintermonaten.  
Vergabeverfahren für die Bauleistungen sind abgeschlossen. Die Angebotsphase 
bei Haustechnik läuft noch. Baubeginn ist für die Sommerferien geplant. 
 
Helene-Lange-Gymnasium : Projektleitung GWF bei Herrn Toman. Seitens der 
Regierung liegt seit Anfang Februar ein Gesamtraumprogramm des HLG zur Fest-
legung des langfristig erforderlichen Raumbedarfs vor. Die weiteren Schulen am 
Tannenplatz (GS Maistraße, MS Otto-Seeling-Schule, LUR) erhielten im Laufe des 
März  ein Musterraumprogramm der Regierung zur Ergänzung. Die Raumpro-
gramme sollen auch zur Ermittlung von Raumbedarfsflächen dienen. 
Die erforderlichen Raumprogramme liegen noch nicht vollständig vor. 
 
Hardenberg-Gymnasium: Grundlagenermittlung und Kostenschätzung sind abge-
schlossen. Für die Sanierung der naturwissenschaftlichen Räume im HGF sind in 
der MIP Mittel in Höhe von 725.000,00 € enthalten. Zur Weiterplanung fehlt die Pro-
jektgenehmigung. Architekturbüro Willi Bayer wurde beauftragt, ein Honorarangebot 
für die weitere Bearbeitung abzugeben. Dazu muss die Kostenschätzung modifiziert 
werden. 
Für die Neustrukturierung der Schulbibliothek sind in der MIP 75.000,00 € enthal-
ten. Derzeit werden die Ausschreibungen vorbereitet und Angebote eingeholt. Die 
Ausführung ist in den Sommerferien 2015 geplant. Maßnahme läuft wie geplant. 
 
Leopold-Ullstein-Realschule: Die Maßnahmen zur Umgestaltung der Hausmeis-
terwohnung ist ab 2016 vorgesehen. Planung und Kostenschätzung sind noch nicht 
erfolgt. Zusätzlich sind auch Sanierungsmaßnahmen im Bereich der Küchen- und 
Werkräume geplant. Mittlerweile hat eine Begehung mit dem Gesundheitsamt we-
gen Schimmelbelastung im Keller und der Hausmeisterwohnung stattgefunden. Für 
die stärker belasteten Kellerräume und die Hausmeisterwohnung wird ein Lüftungs- 
und  Sanierungskonzept erstellt. Küche und Werkräume sind in Absprache mit dem 
Gesundheitsamt zur Nutzung freigegeben worden. Sanierung der durchfeuchteten 
Wandflächen wird vorbereitet. In den Räumen der EDV- und Radio-AG im Kellerge-
schoss wurde ein Fensterlüfter eingebaut. Diese Räume bleiben bis zur Sanierung 
gesperrt. In der Hausmeisterwohnung ist die Schimmelsanierung abgeschlossen. 
Der Auftrag für die bauliche Umsetzung des Projekts wurde in der heutigen Sitzung 
(siehe TOP 8) erteilt. 
 
Heinrich-Schliemann-Gymnasium: Die Schule teilte am 12.3.2015 mit, dass das 
bisherige Raumprogramm in Absprache mit Herrn Leis von der Regierung von Mit-
telfranken insbes. im Hinblick auf den bisher nicht berücksichtigten GT-Zweig über-
arbeitet wird. Es sollte spätestens Ende März 2015 dem Schulverwaltungsamt sei-
tens der Schule übermittelt werden. Eine interne Abstimmung, wie der Fehlbestand 
von über 2.000 qm zusätzlich benötigter Flächen realisiert werden soll, ist für die 
weitere Bearbeitung notwendig. 
 
 
 
Turnhallensituation 
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Turnhalle GS Maistraße: Decke wurde entlastet (Entnahme der Fehlbodenschla-
cke). Diese Maßnahme hat sich als nicht ausreichend erwiesen. Der Dachstuhl ist 
wegen seiner schwerwiegenden Mängel zu ertüchtigen. Dafür muss die Planung 
beauftragt werden. Die im Deckenbereich befestigten Sportgeräte dürfen weiterhin 
nicht genutzt werden. Die Maßnahme ist ab 2016 vorgesehen. Für die Ertüchtigung 
des Dachstuhls muss der gesamte Dachaufbau erneuert werden. 
 
Jahnturnhalle (Halle 2. OG) ist gesperrt. Für die Weiterplanung ist ein externes 
Architekturbüro beauftragt. Der Förderbescheid der Regierung muss noch abgewar-
tet werden. 
 
 
 

Beschluss: 

 
 
zur Kenntnis genommen    

 
 

TOP 
10 
 
SP-Nr. 
3/10-15 

Sachstand Einführung Ehrenamtskarte - mündlicher Bericht 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt vom mündlichen Bericht des 
Referenten zum Sachstand der Einführung der Ehrenamtskarte Kenntnis.  
  

Beschluss: 

 
 
  
 
 
  
zur Kenntnis genommen    

 
 

TOP 
10.1 
 
SP-Nr. 
3/10.1-
15 

Ganztagsgipfel 2015 

Protokollvermerk: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt vom Bericht des Referenten 
zum Sachstand  Ganztagsgipfel 2015 Kenntnis. Dabei führt er aus, dass zu Beginn 
des Schuljahres 2016/2017 die offene Ganztagsschule schrittweise flächendeckend 
an den Grundschulen eingeführt wird. Die ca. 900 Kinder, die bisher in der Ganz-
tagsbetreuung bzw. Mittagsbetreuung angemeldet sind, werden dann die offene 
Ganztagsschule besuchen, da dieses Angebot beitragsfrei ist. Die Schule über-
nimmt dann die pädagogische Leitung, die Stadt Fürth würde als Kooperations-
partner das Betreuungspersonal stelllen.  
  

Beschluss: 

 
 
 
  
zur Kenntnis genommen    
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Braun Siebenländer-Kern 
Bürgermeister Protokollführer/in 
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